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20 万请局长游泳千万别一笑置之

“这条河是我童年游泳、母亲洗衣的地
方，现在污染严重，环保局局长要敢在河里
游泳

20

分钟，我拿出
20

万元。 ”杭州毛源昌
眼镜有限公司董事长金增敏在微博上叫板
环保局局长。 对此，温州瑞安市环保局局长
包振明一笑置之。 （《钱江晚报》

2

月
18

日）

对金增敏的叫板，环保局局长包振明虽
然可以一笑置之，但不能无视河流污染的现
实。 从图片看，金增敏所晒的河流确实污染
严重，一般人还真不敢下河游泳。 包振明表
示， 仙降街道存在着上百家规模型胶鞋厂，

环保部门认为胶鞋厂并没排放废水，所以未
对他们进行环保测评。 有没有排放废水，应

该用事实说话，不能“认为没有”就不进行环
保测评。 据报道，金增敏曾经找过一些橡胶
鞋厂的老板，老板们透露，橡胶鞋厂污水都
是直接排放到河里， 废气也是直接排放的。

如果老板所言属实，那么局长就涉嫌撒谎。

《中华人民共和国水污染防治法》明确
规定，“禁止向水体排放、 倾倒工业废渣、城
镇垃圾和其他废弃物。 ”橡胶鞋厂直接向河
里排放污水，环保部门有责任彻查，而不是
简单地“认为胶鞋厂没有排放废水”。

同样应该调查的是，污水排放与居民患
癌率高发有何关系。 该河流边上就是浙江省
瑞安市仙降街道橡胶鞋厂基地，工业污染非

常严重，污水直接排入河流，附近居民患癌
几率高得离谱。 地下水在污染，河流在污染，

失去的不只是可资游泳的天然浴池，还带来
可怕的用水危机。

好在包振明已承诺，环保部门将加强对
工业污染源的监管力，并对生活垃圾之类的
污染点及时进行清理。 但愿这种承诺是有力
的，也是有效的。 如果治污成功，河清海晏，

又何惧公民叫板？ 当然，不管有没有悬赏
20

万元，环保部门都有责任规范企业排污并治
理好污染。 当出现悬赏才想起治理，为时已
晚。

（王石川）

落实带薪休假必须依法提速

国务院办公厅日前印发国民旅
游休闲纲要，提出到

2020

年，职工
带薪年休假制度基本得到落实，城
乡居民旅游休闲消费水平大幅增
长。 并鼓励机关、团体、企事业单位
引导职工灵活安排全年休假时间，稳
定城市休闲公园等游览景区、景点门票
价格，并逐步实行低票价；在放假时间
总量不变的情况下，高等学校可结合实
际调整寒、暑假时间，地方政府可以探
索安排中小学放春假或秋假。

细看国民旅游休闲纲要， 倘能
得到落实，确实有不少好的举措。而
最根本的当是将国民的休闲需求视
为一项基本权利， 这既是“以人为
本”的体现，也是多元化时代满足国

民精神需求的应有之义。 在物质匮
乏时代， 我们把人只是当作生产性
工具，忽视其休闲需求，因而，人们
大多时候都是机械性地生产、劳作，

休闲等同于“游手好闲”，很难得到
重视； 现在纲要将满足公众的旅游
休闲需求作为出发点和落脚点，提
出了国民休闲旅游需求的具体目
标，当是对国民休闲权利的回归，也
是提升国民幸福感的途径之一。

当然， 要想让国民快乐地休闲
旅游度假， 一方面需要有充足的假
期作前提， 另一方面也需要有足够
的收入作保障， 否则所谓的休闲充
其量只能算是有钱有闲人的特权。

从这个意义上来说， 纲要提出落实

带薪休假制度、 高校可调整假期时
间，逐步降低景区、景点门票价格等
具体措施，就显得很有必要：灵活安
排假期可保证人们有闲， 降低景区
门票可让人们能玩得起。

然而， 公众不解的是，《职工带
薪年休假条例》早在

2008

年
1

月
1

日就开始施行，其中明确规定：只要
职工连续工作一年就应该享受带薪
休假。可纲要却提出到

2020

年基本
落实。一项早就实施的制度，为何还
要等

7

年才落实？而且还是“基本得
到落实”？何谓“基本”落实？这样的
模糊规定不能不说是个遗憾。

进一步的追问是， 究竟是谁不
愿意落实带薪休年假， 乃至于

5

年前

的规定竟要等到
7

年后才能兑现？

政府机关显然不是落实带薪休年假制
度的阻力。 一项调查显示，近三成人因
“有钱没闲”而放弃了休假，他们虽然符
合条件，但从没享受过带薪休假。 不过
在行政机关，带薪休年假的比例却达到
了

98.2%

；职工也不可能反对带薪休年
假，那么问题就在于那些不愿意自己的
职工带薪休年假的单位身上，在他们眼
中， 职工仍然停留在生产性工具的阶
段，而这显然与纲要的宗旨相背离。

可纲要对那些不落实带薪休年
假者如何惩罚又并未提及， 一句笼
统的“加强带薪年休假落实情况的
监督检查”看起来更像是套话。而缺
乏具体惩罚措施的纲要， 在落实过

程中难免会打折扣。 近日有媒体披
露， 湖南省娄底市房产局将

7

天的
春节假期自行改成了

10

天，面对记
者询问，该局工作人员竟称：“国务院？

好遥远啊！ ”“遥远”的国务院规定，如何
能真正走进基层，值得深思。

带薪休年假成为“纸上空谈”，

带来的副产品就是大多数国人只能
利用春节和国庆长假两个“黄金周”

旅游，于是景区超载便成为常态。其实，

真要落实带薪休年假， 无须等上
7

年
之久，法律法规早有规定，关键只是欠
缺执行力。这就需要执法部门和工会组
织一起，拿起法律武器，为带薪休年
假制度的完全落实做好保障。

(

李龙
)

对于此类规范， 网友们给予各种各样的
恶猜， 多认为是某些地方政府贪腐官员打着
保护隐私的幌子，保护非法所得，利用手中执
掌的权力而制定的一种自我保护措施。 也难
怪， 在因房事频发的敏感时刻出台这样的规
范，怎么看也有“此地无银三百两”的意味。

无论网友如何吐槽， 只要规范是在法律
的框架内运作，其实都无可厚非，因为贪腐要
整治，公民的隐私也需要保护，这两点并行不
悖。但最让人不解的是，官员财产公示制度喊

了许多年不见任何实质性行动，严禁“以人查
房” 的保护性规范却一夜之间风风火火出来
了， 这样的选择性制度出台， 让民众情何以
堪？ 更为关键的是：房屋属于不动产，如果官
员财产公示制度一旦运行开来， 公示其所有
的房屋产权应属官员财产公示制度之列，但
严禁“以人查房”显然是跟官员财产公示制度
对着干，这样的规范，摆出了一副制度打架的
招式，而且先下手为强，是对官员财产公示制
度的公然挑衅。 陶小莫

/

图王广胜
/

文

反浪费入法
国家粮食局局长任正晓表示，我

国每年的粮食损失浪费量大约相当
于

2

亿亩耕地的产量，比第一产粮大
省黑龙江省一年的产量还要多。相关
部门将探索为节约粮食、反对浪费立
法，明确节约粮食、反对浪费条款，以
法律手段约束整治浪费粮食的行为。

＠

也许依然也许：其实一般老百
姓哪里舍得浪费，不用掏自己钱的才
浪费。

好遥远
本来只有

7

天的春节假期，却被
湖南娄底市房产局自行改成

10

天。

当记者询问该局工作人员缘何未按
国务院的规定放假时，该局工作人员
竟称：“国务院？好遥远啊！”对于网友
的投诉，该局充耳未闻，当地监管部
门似乎也未察觉。

＠

王室新兵：为人民服务？ 好遥
远啊！

背诵免费
正月初一至初十，湖南岳阳楼景

区开展“背《岳阳楼记》，领免费门票”

活动。大家边排队边捧着书本和手机
突击背诵，如果背到一半忘记，还可
重新复习完再来。 截至正月初六，共
6000

人通过背诵登上了楼。

＠

电大学生会：背出《黄鹤楼》也
能免费登黄鹤楼不？

实际更好
山东某大型皮鞋企业高层

18

日
一早就列队来到了工厂大门口，他们
依次向返回工厂的员工微笑、 鞠躬，

并送上“新年好”等祝福，向劳动者送
上了最高礼节。企业董事长表示：“为
了能够生产出更优质的产品，把员工
当作自己的家人来对待，这是理所应
当的。 ”

＠tmwl001

： 劳动者本来应该受
到尊重，相比形式上的礼遇，更要体
现在实际上。

百万寻狗
中国新闻网：

17

日，某网友发出
“寻狗启事”的微博，称愿意用价值过
百万的房产答谢送还者，因为“家庭
一员何止百万”。 原来该网友是一名
空巢老人，

7

年来一直与一只走失的
松狮犬相伴。

@

子在渊：“辞职找狗去”， 网友
的调侃背后是空巢老人的孤独和寂
寞。 “百万寻狗” 微博的真实性虽存
疑，但背后的问题却真实存在。 “儿孙
满堂、子女绕膝”的天伦之乐谁不向
往？ 可是即便不是空巢老人，敢问现
今有多少老人能享受到这种再正常
不过的家庭幸福？ “百万寻狗”真不是
一句冷笑话。

“先看病后付费”

如何博得满堂彩
据央视新闻报道，今年，卫生

部将全面推行“先看病后付费”制
度。 “原来看病是自己先垫付，看
完走医保报销；现在是医院垫付，

病人看完病只用交自己的那部
分，其余由医保部门支付给医院。

此外， 原来住院需要交一大笔押
金，现在只用签署《住院治疗费用
结算协议书》 就可以直接住院
了。 ”

面对医患关系紧张的局面，

“先看病后付费” 这一制度的出
台，不仅便利患者就医结算，也能
缓解紧张的医患关系， 如果制度
和相应措施到位， 能有效增强医
患之间的信任。

以往患者入院需要交一大笔
押金， 看病费用需患者自行垫
付后再走医保报销，这对于经
济条件不是很好的患者来说，

这些费用会打乱正常生活，使
其压力过大。 有些患者更是因为
无力再支付费用， 而提前结束治
疗。 全面推行“先看病后付费”制
度， 必将大大减少此类悲情现象
的发生。

但是，“先看病后付费” 制度
也似一块硬币有两面， 一面要求
医院认真诊治病人， 另一面也对
患者的诚信提出了高要求。 在这
项制度中， 患者和医院的诚信是
关键， 如果医生有意给患者使用
价格稍高的药品， 这种以药补医
的政策如何规范； 如果患者看完
病，出了院，没去结清费用又该怎
么办等， 这些问题都需严格的制
度设计。

“先看病后付费”制度无疑是
一项好的惠民举措， 但真要贴地
而行， 还须有相关配套措施加以
保障实施。只有这样，这项制度才
能既叫好又叫座， 博得满堂彩。

(

萧萧
)

“严控”叫板官员财产公示制度


